



データから見る今年の夏

校長 關口 寿也

暦上では、今年の夏もあとわずかで終わろうしています。子供たちはどのような夏休みを過ごしていたでしょうか。一番印象に残ったことは何だったでしょうか。8月5日に群馬県の伊勢崎市で41.8°Cという国内の観測史上最高気温を記録した日、ちょうど関越道を走っていたのですが、上りPAに立ち寄った際に車の気温計は44°Cを示していました。アスファルトに囲まれた車のバンパーの高さの気温ですから、気象庁の計測値よりも値が高く出るのでしょうか。「44」という数字は初めての経験でさすがに驚きましたが、体感としては35°C以上の猛暑日に感じる「じりじり」と肌に感じる暑さに加えて、「息苦しさ」を覚える感覚でした。夕方に自宅に着いた時の車の数値は38°C。「6°Cも下がっている!」と思ったのもつかの間、まだ38°Cだったのです。これまで生きてきた中で掴んでいた気温の数字の感覚が麻痺していました。

さて、まだまだ気候の上での夏は終わりそうにありませんが、毎度のことながらまずは今夏の気温を振り返らずにはいられません。「暑さ」の質がどう変化していたのか、気象庁の府中の観測地点(多摩市には観測地点なし)のデータを元に振り返ってみます。(各年共に8月は8月23日までのデータ、太字は最高日数、気象庁より)

【最高気温が30°C以上の真夏日の日数(35°C以上の猛暑日の日数)】

月	2025年	2024年	2023年	2022年
6月	15(4)	7(0)	7(0)	8(5)
7月	28(15)	26(17)	28(12)	23(3)
8月	21(14)	22(11)	23(6)	18(4)
小計	64(33)	55(28)	58(18)	49(12)

【最低気温が25°C以上の熱帯夜の日数】

月	2025年	2024年	2023年	2022年
6月	2	1	0	1
7月	12	10	6	7
8月	16	16	16	9
小計	30	27	22	17

これを見ると、世界平均気温が驚愕とともに一気に上昇した2023年や、史上最高気温を記録した2024年と比べて、2025年は暑くなる時期が早く、その分猛暑日も増えるとともに、熱帯夜の日数も増えたことから、暑さが底上げされたと言えるでしょう。ちなみに最高気温が35°C以上になる日を猛暑日としていますが、40°C以上になると日本気象協会は酷暑日としています。今夏は府中で8月5日に40.0°Cの酷暑日を記録しました。これは観測記録の残るこれまでの最高値でした(ベスト10中、3つが2025年の記録)。また、東京の真夏日の日数が最も多かったのは2023年の90日。その記録も再更新されそうです。つまり、9月いっぱいは真夏日が続くと容易に予想できます。秋休みが終わっても熱中症への注意が必要です。来月号以降で再び振り返ってみます。

話は変わって、毎年この号で紹介している甲子園。今年も大熱戦が繰り広げられました。過去10年を振り返ると、9回を超える延長戦は平均4.3試合であったのに対し、今年は8試合。3点差ゲームは平均26.3試合でしたが今年は33試合。1点差ゲームはそれぞれ11.2試合に対し15試合でした(高校野球データベースより)。各チームの拮抗が見て取れます。科学的な練習の取り組みによる全国レベルの均等化、温暖化による練習ができない時期の地域差縮小、そして何より指導者のスポーツを通しての「勝利至上主義」から「人間性の向上」へのベクトルの転換が広く浸透したことが背景にあるでしょう。グッドルーサーとして話題になった仙台育英高校や日大三高、そしてプレイ中や負けてもとびきりの笑顔を見せていた選手が多かった場面を見るにつけ、これだけ価値観が多様となった現代に、一筋の希望を見る思いだったのは私だけだったでしょうか。

夏休みを経て、今日から教育活動がリスタートです。6年生が取り組んでいる「再生可能エネルギー」も、基礎講座的な学習が終わっていよいよ佳境に入っていきます。明日から始まる八ヶ岳移動教室では柚ノ木発電所(水力発電所・山梨県甲州市)を見学してきます。ゼロエネ住宅を推進している建築家の方々にその実践を見せていただく毎年恒例の「えねこや」の出前授業もあります。小学校での学びを昇華する内容となる6年生の学習。温暖化を始めとする地球環境を持続可能な世界にするために、これから私たちはどんな生き方をしていくべきなのでしょう。正解はありません。考え、想いを馳せ、知恵を絞り、対話を挑み、協調し、時にはもがき苦しむ中でこそ、ようやくその道筋が見えてくるのだと信じます。そのため、私たち連光寺小学校では、甲子園での熱闘を含む様々な世の中での出来事から価値観をクローズアップし、学年に応じた子供たちとの共有を継続していきたいと思います。前期後半もどうぞよろしくお願ひします。



【9月の行事予定】

朝学ルーム ☆低学年 ★中学年 ◇高学年

日	曜	時程	朝会等	朝学ルーム	主な学校行事	学年ごとの時数					
						1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	月	A	月曜		給食開始	5	5	6	6	6	6
2	火	A	読書		引き渡し訓練(3校) 読み聞かせ(2年)	5	5	5	5	5	5
3	水	A	学級		安全指導 研究授業(3年)	4	4	5	4	4	4
4	木	特B	朝学		委員会⑤	5	5	6	6	7	7
5	金	A	学級		保護者会(3・4年) 南京玉すだれサークル(ココロ13:30~15:30 参加希望者のみ)	5	5	5	5	6	6
6	土										
7	日										
8	月	A	月曜		保護者会(1・2年) 青少協あいさつ運動(始)	5	5	6	6	6	6
9	火	A	読書		えねこや(6年) 読み聞かせ(1年) 保護者会(5・6年) 南京玉すだれサークル(連光寺小15:30~16:30)	5	6	6	6	5	5
10	水	A	ユニセフ	☆		4	5	5	5	5	5
11	木	A	朝学	★	多摩川ガサガサ(4年)	5	5	6	6	6	6
12	金	B	学級	◇	口座引き落とし日 青少協あいさつ運動(終)	5	5	5	6	6	6
13	土				春日神社例大祭						
14	日				春日神社例大祭						
15	月				敬老の日						
16	火	B	読書		生活習慣病予防(5年) 読み聞かせ(6年)	5	6	6	6	6	6
17	水	A	集会	☆	中学校体験(6年)	4	5	5	5	5	7
18	木	B	学級	★	多摩川ガサガサ(4年)予備	5	5	6	6	6	6
19	金	A	朝学	◇		5	5	5	5	5	5
20	土	B	学級		前期終業式	4	4	4	4	4	4
21	日										
22	月				秋休み①						
23	火				秋分の日						
24	水				秋休み②						
25	木				秋休み③						
26	金				秋休み④						
27	土				南京玉すだれサークル(ココロ13:30~15:30 参加希望者のみ)						
28	日										
29	月	A	月曜		後期始業式	5	5	6	6	6	6
30	火	B	読書		芸術ワークショップ(5・6年) 芸術鑑賞教室(全校) 読み聞かせ(4年)	5	6	6	6	6	6

【10月の主な予定】 予定は変更になる場合があります。

計測 1日(水)1年 2日(木)3年 3日(金)2年 6日(月)6年 7日(火)4年 8日(水)5年

6日(月)10日(金)17日(金) : 4年多摩川 11日(金) : 学校公開・総合防災訓練 14日(火) : 1・2年遠足

24日(金) : 社会科見学(3年) 30日(木) : 1・2年遠足(予備)

今月の目標				下校時刻	A時程	B時程	特別B
生活目標	健康・安全に気を付けよう	4 時間給食無		12:15			12:10
保健目標	規則正しい生活をしよう	4 時間給食有	13:05	13:00			12:55
安全目標	学校のきまりを守ろう	5 時間授業	14:25	13:55			13:55
給食目標	準備や後片付けを安全に協力してやろう	6 時間授業	15:15	14:45			14:45
清掃目標	掃除は時間内にやろう	7 時間授業					15:40



【20日(土)の土曜授業について】

前期の終業式があります。給食なしB時程での4時間授業となります。(学校公開はありません)

【引き渡し訓練】

2日(火)に大規模な震災を想定した引き渡し訓練を行います。引き取り人は13:45~14:00の間に来校してください。兄弟姉妹がいる場合は、上の学年から引き取ってください。なお、登録している引き取り人以外には引き渡すことができませんのでご注意ください。引き渡し訓練時間(13:45~14:00)に引き渡しができなかった児童は、訓練終了の放送後、方面別に一斉下校します。詳しくは、7月15日に配布されたプリントをご覧ください。

【青少協あいさつ運動】

今年度も青少協と協力し、あいさつ運動を実施します。8日(月)~12日(金)に正門(ロータリー)前~西門側信号で児童の登校時間に合わせて行います。また、5,6年生が作成した「あいさつポスター」を5日(金)~15日(月)学童裏の道路(春日通り)側フェンスに掲示します。

【あゆみについて】

20日(土)の前期終業式の日にあゆみ(通知表)をお渡しします。あゆみについては、9月の保護者会で説明させていただきます。あゆみの内容は成長の一過程です。「がんばったことをほめる」「課題を一緒に考えてよりよくする」などご家庭でお話をし、お子さんの学習意欲をさらに伸ばしていただきたいと思います。家庭からの欄に押印をして、ファイルとともに9月29日(月)の後期始業式の日にご返却ください。

【ヤギのよもぎについて】

学校ホームページでもお知らせいたしましたが、本校のヤギのよもぎが、逝去しました。多くの方にお世話になりました。ありがとうございました。

1・2年遠足 多摩動物公園

日程: 10月14日(火) 予備日 10月30日(木)

行程: 学校 ⇄ (徒歩) ⇄ 聖蹟桜ヶ丘駅 ⇄ (京王線) ⇄ 多摩動物公園駅 ⇄ (徒歩) ⇄ 多摩動物公園

持ち物: リュック、水筒、予備の水分(水筒やペットボトル、小銭【200円程度、非常時飲料購入用】)、お弁当、お菓子(食事時間で食べきれる分、ガムや飴など口の中に残る物は×、お菓子交換×)、お手拭き、レジャーシート、雨具(折り畳み傘など)、しおり(後日配布)

※詳細は、後日配布される「しおり」をご確認ください。また、保護者会でもお知らせ致します。

※「ふれあいひろば」等、直接触る活動は行いませんが、動物のアレルギー等心配な方はお申し出ください。

一年生

【あさがおの鉢について】

持ち帰りのご協力ありがとうございました。夏休み明けにもあさがおの観察は続きます。8月26日(火)~9月1日(月)に鉢ごと学校にお持ち下さい。枯れてしまっても、そのまま持つて来てください。※できた種はお子さんに持たせて下さい。

【教科書・使用教材について】

教科書の下巻など、後期に使用する教材を配布しました。全てに記名をお願いします。使用時期は、各クラスの学習予定表で改めてお知らせ致します。それまで、ご家庭で保管してください。計算スキルや漢字スキルは使用する時期に改めて配布致します。

【生活科「なつとなかよし」について】

9月10日(水)に二度目の水遊びを行います。前回と同様に準備をお願いします。今回は水鉄砲は使わず、ヨーグルトカップなどの道具を使い、どんな遊びができるか考えてから活動します。9月1日(月)~3日(水)に夏休み中に集めた道具(洗剤やマヨネーズ等の容器、ヨーグルトカップなど)を持たせてください。服装などの詳細は学習予定表をご確認ください。

二年生

【野菜の鉢について】

夏休み中の持ち帰りのご協力ありがとうございました。引き続き学校で観察を続けます。9月1日(月)までに持ってくるようよろしくお願いいたします。

【週当たりの授業時数の変更について】

9月9日から火曜日が6時間授業となります。6時間目は2:15~3:00となります。火曜日の下校時刻は3:15頃となります。

【生活科町探検について】

10月下旬~11月上旬ごろ、グループごとに町探検に出かけます。保護者の方で、ご都合が合う方に付き添いのご協力をお願いします。日程が決まり次第お知らせします。

三年生

【総合的な学習の時間について】

3年生は休み明け以降も「わたしたちの桜ヶ丘公園」と「桜の丘学園の友達と仲良くなろう」の2本立てで学習を進めています。「わたしたちの桜ヶ丘公園」では、今までの共通体験を基に自分の興味や関心を深めより専門的な探究活動を行っていきます。今後も桜ヶ丘公園に調査に行く予定です。実施日については、学習予定など通して逐次お知らせしていきます。「桜の丘学園の友達と仲良くなろう」は、6月に1回交流を行いました。10・11月にはお互いの学校を訪れて計3回の交流を図っていきます。様々な立場の人がいることを踏まえ、自分たちでできることや関わり方を見つけ、協力しながら行動や実践につなげさせていきたいです。

四年生

【多摩川の校外学習について】

総合的な学習の時間では、引き続き多摩川について調べていきます。6月に実施予定だった『ガサガサ体験』を9月11日（木）（予備日18日）に行います。持ち物や服装については、後日各クラスの予定表に再掲載します。

また、多摩川について自分が調べてみたい課題（魚、植物、鳥、石など）が決まり次第、探究活動を行います。そこで、10月に2回、自分の決めた課題について調べに多摩川へ行きます。1回目は、10月6日（月）、2回目は、10月10日（金）（予備日10月17日）に実施予定です。選んだ課題によっては、水の中に入つて活動するので、ガサガサ体験と同じ服装や用具の準備をお願いします。近くになりましたら、詳しい持ち物などの手紙を配布します。

9月『ガサガサ体験』と10月2回の探究活動の当日お手伝いしてくださる保護者の方を募集します。「活動の見守り」「トイレの引率」「体調をくずした子の対応」などををお願いしたいと思います。お手伝いが可能な方は、実施日の前日までに連絡帳にて、担任にお知らせください。ご協力よろしくお願ひします。当日は、8：45ごろ学校を出発しますので、学校のロータリーにいらしていただくな、多摩川と大栗川の合流地点でお待ちいただきたいです。（12：00ごろ帰校予定です。）

五年生

【集団宿泊の支払いについて】

7月の集団宿泊では、無事、行程を終えて帰つくることができました。今回の集団宿泊を通じて、子供たちは、自分の仕事に責任をもつこと、同じ係や部屋の仲間と助け合い・協力すること、集団行動のルールを守ることなど、様々なことを学びました。保護者の皆さまのご協力、本当にありがとうございました。

集団宿泊の支払いにつきましては、学校徴収金（口座振替による集金）からお支払いいたしますので、現金での徴収はありません。詳細な会計報告は、保護者会等でお知らせする予定です。ご了承ください。

【教材について】

今週中に、後期に使用する教科書（算数下巻・社会下巻・図工下巻）の配布します。必ず一度持ち帰り、保護者に確認してもらうよう指導していますが、まだ確認をしていない場合は、記名しているかも含めて、確認をお願いいたします。後期より使用予定です。漢字ドリル等の後期に使用する教材は、後期が始まつたら、配布いたします。週予定表等でお知らせいたしますので、ご確認をお願いいたします。ノートに関しましては、年度初めに国語・算数・理科・社会・自主学習のノートを購入しましたが、後期は学校での購入はありません。ノートを使い切った場合は、同じマス・行のノートをご家庭で購入をお願いいたします。

六年生

【9月予定されている行事について】

総合的な学習の時間の一環として、「えねこや」という再生可能エネルギーを取り込んだ暮らし方を提案されている方々からの授業を9月9日に予定しています。また、9月17日には、小中交流行事として聖ヶ丘中学校での中学校授業体験があります。移動教室後に、体験する授業を決める予定です。聖ヶ丘中学校での授業体験につきましては、来週詳しいお便りが配布されますので、ご確認下さい。

【八ヶ岳移動教室の様子について】

移動教室での児童の活動の様子については、9月9日の保護者会で、活動の様子の写真等を交えてお知らせ出来ればと思っています。是非、ご参会下さい。